

Los Debates

Diario político defensor de los intereses de la comarca

PRECIOS DE SUSCRIPCION:

Tortosa, mes adelantado, 1 peseta.
Fuera, trimestre, id., 3 pesetas.
Anuncios y comunicados, á precios convencionales.

TORTOSA

Martes 19 de Enero de 1904

PUNTOS DE SUSCRIPCION:

En Tortosa, en la Administración, Cambios, 3.
En Barcelona, Agencia de Roldós, Escudillers, 31.
D. A. R. de Austri, Vertralláns, 5.

Reglas para hurtar libros

D. Francisco Orchell y Ferrer, insigne orientalista valenciano, catedrático de lengua hebrea en los Reales Estudios de San Isidro, de Madrid, allá por los años de 1820 á 1823, arcediano mayor de Tortosa, tenía muchas virtudes y solo tres vicios: el uso exagerado del tabaco de rapé, el desmedido amor al estudio y una grande afición á los buenos libros. Llegó á Madrid precedido de la excelente fama que había cobrado en la Universidad de Valencia como sabedor y enseñador de Hebreo: tuvo en la corte discípulos tan ilustres como D. Tomás González Carvajal, traductor de los Salmos; el obispo auxiliar Sr. Castrillo, el Nuncio de Su Santidad Sr. Glustiniani, y claro! su virtud y su saber le facilitaron buenisimas amistades, y cuantos le trataban se deshacían en elogios del anciano profesor.

Mas no era todo el monte orégano; no faltaba quien, después de hacer un cumplido elogio de Orchell (simpático aun sin tratarle, por su alegre y viva fisonomía), bajase la voz y añadiese confidencialmente: «Pero...» Y en ese restrictivo *pero* terminaba el panegirico, si en el auditorio había alguna persona que no inspirara mucha confianza al panegirista.

D. Antonio María García Blanco, discípulo predilecto de Orchell, escuchó ese *pero* en varias ocasiones y ardía en deseos de saber qué *pero* podía tener hombre tan virtuoso como su maestro.

Inquirió aquí y allí, rogó acá y acullá que se le confiara el guardadísimo secreto, y, al cabo, un su amigo (creo que fué D. Luis Usuz, el cuáker español, como le llamó muchos años después el señor Menéndez y Pelayo), despejó la incógnita.

«*Pero* hurta libros... según me dicen»—dijo atenuando la malévolá imputación.

Al oír tal cosa García Blanco, que reverenciaba á Orchell, quedóse como la mujer de Loth, según la hipérbole bíblica, que hipérbole es y no otra cosa, hecha una estatua de sal.

No le cabía en la cabeza que aquel hombre de bien á carta cabal fuese capaz de quebrantar el séptimo precepto del Decálogo.

Y no ahí como quiera, sino de quebrantarlo muchas veces, hasta el punto de dar lugar á aquellos ofensivos *peros*, cuya significación no había comprendido hasta entonces.

Una mañana departían amistosamente maestro y discípulo, y García Blanco, deseoso de ver desmentida por los mismos labios de Orchell la injuriosa especie que contra su buena fama corría en voz baja como *venticello*, por Madrid, le dijo de golpe y porrazo:

—Maestro: se dice de usted por ahí una cosa que no creo; pero ello es que se dice.

—Y ¿qué dicen?—¿qué dicen?—preguntó con curiosidad Orchell, abriendo la caja del tabaco en polvo.

—Pues dicen, ¡allá va!, que usted suele hurtar libros. ¡Habrás embusteros!...

—No, embusteros, no—repuso el sabio valenciano sonriendo tranquilamente y sorbiendo una dadada de los polvos.—Te han dicho la verdad: pecado mío es ese y lo cometo como frecuencia.

—¿Cómo!... ¿Usted se apodera de libros ajenos?...

—Escucha,—interrumpió Orchell, poniéndose serio.—Lo que no han podido decirte es cuándo y cómo hurto yo libros, ni qué libros hurto. Vas á saber las reglas á que sujeto mis rapiñas... ¡Mis rapiñas! Son reglas conjuntivas, y no disyuntivas; de modo tal que, si alguna de las preestablecidas circunstancias no concurre con con todas las demás, el hurto no pasa de ser un mero pensamiento pecaminoso. Estas circunstancias son:

1.ª Que el libro no esté venal en las librerías; porque si lo estuviese, yo debo rascarme el bolsillo y comprarlo,

2.ª Que quien lo posee no sea capaz de vendérmelo ni regalármelo. En otro caso, debo comprarlo ó pedirlo.

3.ª Que la posesión de tal libro me sea útil, por relacionarse éste con mis estudios favoritos.

4.ª Que quien lo posee no pueda ó no quiera utilizarlo y no saque de él más partido que el que sacan los eunucos de las esclavas del serrallo.

Y 5.ª ¿No te figuras cuál es la quinta y última regla...?

—No me lo figuro, querido maestro—contestó García Blanco.

—Te creía más listo—dijo Orchell sonriendo nuevamente. Y añadió:—La quinta y última regla es que haya ocasión propicia para hurtar el curioso y codiciado libro. Porque habiéndola y concurriendo las otras cuatro circunstancias, ¡es probado! O el libro llega á ser mío, ó perderé el buen nombre que tengo. Cosa *nullius* me parece el empecatado impreso y procuró ser el primer ocupante.

Absorto quedóse García Blanco al escuchar tan espontáneas é inesperadas manifestaciones, y no sé á punto fijo lo que contestaría al Dr. Orchell.

De mí sé decir, que si yo fuera eclesiástico y hubiera oído en confesión al insigne hebreista, habría echado mano de la hermenéutica teológica de la manga ancha, para decir al penitente:

—Reza un padre nuestro y *ego te absolbo á peccatis tuis*.

El bachiller,

FRANCISCO DE OSUNA.

(Del Diario de Cádiz).

La manita en los vinos

Desde hace unos cuantos años, viene siendo objeto de estudio de los enólogos franceses la presencia en ciertos vinos de

una substancia que químicamente es bien conocida y que recientemente se ha comprobado su existencia en estos líquidos. La manita, especie de azúcar producido en los vinos por la acción de un fermento llamado *manítico*. Su forma y caracteres se han estudiado claramente con el microscopio. En los mostos que no poseen muchos ácidos fijos, su desarrollo es mucho mayor. La evolución del fermento se favorece por una alta temperatura, cual se observa en el momento de la fermentación tumultuosa. Extraído el vino de la cuba en estas condiciones, se presenta bajo el punto de vista químico los siguientes caracteres: es dulce, aparte del azúcar que todavía posee, por la manita que contiene; sabor que pronto se torna en agri dulce debido á los ácidos volátiles formados en su mayor parte por el ácido láctico; el extracto seco es bastante considerable.

Para el comerciante, el vino manítico presenta el grave defecto de estar ligeramente turbio, torcido y difícil de clarificar. La serie de fenómenos que se suceden durante el proceso químico biológico de evolución de estos fermentos se explican bastante fácilmente por la débil acidez del mosto en un principio y la elevación de temperatura durante la fermentación alcohólica. La proliferación de estos gérmenes patógenos entorpece en gran manera la fermentación principal; una parte del azúcar queda sin descomponer y los fermentos maníticos se encuentran en excelentes condiciones para elaborar la manita, ácido tártrico, etc., á expensas del azúcar no transformado. Si la existencia de la manita no es por sí sola una imperfección en los vinos, es causante de la invasión de gran número de gérmenes, que dan al vino una exagerada acidez volátil á la vez que la existencia de bastante proporción de azúcar.

El remedio no es muy difícil; es preciso realizar una perfecta fermentación alcohólica; vendimiar á su tiempo; que el mosto posea una acidez de 8 á 9 por litro, y agregar, si esto no sucediera, 20 á 25 gramos por hectolitro de ácido tártrico; adicionar levaduras nuevas, y por último, colocar el mosto á una temperatura que oscile entre 20 y 25 grados.

En cuanto al procedimiento curativo del vino manítico, consiste éste únicamente en pasteurizarle á 60° durante dos minutos. El coupage (mezcla) de los vinos enfermos con otros que, aun no poseyendo notables caracteres organolépticos, se encuentran sanos, puede también emplearse con buenos resultados.

LUIS ARIZMENDI.

Cette 16 de Enero de 1904.

Los sucesos de Tarragona

La cuestión de los consumos ha tenido la solución esperada. La carestía de los

artículos de primera necesidad hacen muy penosa la vida, singularmente para la clase obrera, y ésta ha atropellado por todo, protestando del ominoso impuesto.

Por la mañana aparecieron cerrados todos los comercios y el mercado, no siendo posible proveerse ni de pan. Muchas domésticas que consiguieron abastecer á sus amos de carne fueron perseguidas por verduleras huelguistas, decomisándolas los comestibles.

Numerosos grupos se presentaron después ante los fieltos del contorno haciendo huir á los empleados á pedradas y quemando las casillas después.

Por último, éstos grupos se reunieron formando un conjunto respetable de más de 2.000 personas, que se dirigieron á la Rambla de San Carlos, donde tiene sus oficinas la Arrendataria, con objeto de proceder en igual forma.

Parte de la guardia del Regimiento de Luchana acuartelada enfrente acudió en su auxilio y procuró despejar los grupos; pero no pudo impedir que unos cuantos, en su mayoría mujeres, subieran á las oficinas, derribaran la puerta y arrojaran por el balcón la documentación, mesas, sillas y demás material que, con tres capas pertenecientes á otros tantos empleados, fueron destrozados y apilados para prenderles fuego.

Cuando todo esto hubo terminado se presentó la Guardia civil montada que despejó la Rambla y mantuvo á raya á los alborotadores.

También acudió desde los primeros momentos el Gobernador militar seguido de su Estado Mayor.

Comentábase entre los espectadores la presencia de dicha autoridad sin estar declarado el estado de guerra.

El Gobernador civil desde el primer momento ha demostrado un celo é interés procurando convencer al vecindario para que depusiera su actitud y tomando las medidas más oportunas para evitar toda clase de desmanes y resolver el conflicto, cuya actividad ha merecido sinceros plácemes de todos.

Dícese que el contratista de consumos desea rescindir el contrato y está dispuesto á marcharse si le devuelven la fianza; pero, aunque así suceda, el conflicto no se resuelve, puesto que el verdadero culpable es el mismo Ayuntamiento que ha recargado las tarifas al máximo.

ÚLTIMA HORA

La Guardia civil ha dejado un retén en la casa del contratista.

Numerosos grupos están ante ella estacionados en actitud pacífica procurando que no se extinga la hoguera formada por el material de las oficinas y que alimentan como fuego sagrado.

Las tropas están acuarteladas. Los comercios siguen cerrados, incluso cafés y tabernas.

DESDE BARCELONA

NOTAS AL VUELO

Voy á ocuparme hoy, aunque sucintamente, de los sucesos más salientes acaecidos en ésta, en lo que vá de mes. Debía hacerlo por separado, de cada uno de ellos, pues todos lo merecen; pero la carencia de tiempo me ha impedido que lo efectuara.

En primer lugar, debo apuntar la fiesta organizada por *El Liberal* en Barcelona, con motivo de la festividad de los Reyes Magos.

La feliz iniciativa del popular diario, digna de todo encomio y de eterno reconocimiento, como sin duda será agradecida, se llevó á cabo con la magnanimidad que era de esperar. El día de Reyes de 1904 quedará indeleblemente grabado en la memoria de los niños pobres de Barcelona.

Se propuso *El Liberal*, á cuyo frente figura el pulcro y atildado periodista aragonés D. Dario Perez, que los hijos de los desheredados de la fortuna, tan dolorosamente abandonados siempre, celebraran este año el día de Reyes con la alegría y satisfacción naturales de sus pocos años, teniendo algunos juguetes, —esos frágiles y sencillos objetos que constituyen el ideal de la gente menuda,—é hizo un llamamiento al pueblo catalán para que le prestara su apoyo en la realización de tan humana obra. Y toda Barcelona, con rara y plausible unanimidad, respondió al llamamiento de *El Liberal*, enviándole en tres ó cuatro días 18.000 juguetes para los niños pobres, según así fué consignado en dicho colega.

Todas las clases de la sociedad contribuyeron al excelente resultado de la fiesta; desde el espléndido adinerado que envió 300 pesetas, hasta el necesitado obrero que solo pudo aportar un modesto objeto... una muñeca, un caballito de cartón, una trompetilla... Lo que le fué posible... Algo.

Convertida la redacción, talleres é imprenta de *El Liberal* en espaciosa y magnífica sala, adornada convenientemente con riquísimos y artísticos tapices, infinidad de cuadros de reputados pintores y otras obras de arte, con multitud de guirnaldas de flores y sendas alfombras, y alumbrada por varios arcos voltáicos é innumerables bombillas eléctricas que ofrecían fantástico aspecto; allí, en aquel salón tan caprichosamente combinado, se depositaron los juguetes, y en él se efectuó su distribución, llevada á cabo por encantadoras señoritas de la aristocracia barcelonesa, que formaron la Junta patrocinadora de la fiesta. ¡Cuán dichosas se sentían aquellas bondadosas criaturas al acariciar con sus finas y ebúrneas manos los llorosos rostros de los chiquitines, que acudían ansiosos en busca de su juguete, y poner en las tiernas manecitas de los mismos el codiciado regalo!

Por la casa de *El Liberal* desfilaron, sin exageración, el día de Reyes, desde las tres de la tarde á las doce de la noche, todos los niños pobres de Barcelona, acompañados de sus familias. Aquello fué un verdadero jubileo. Salían los pequeñuelos de aquella casa de los obreros intelectuales, embarzados con el bagaje de sus juguetes y con sus caritas alegres, muy alegres y contentos, excesivamente gozosos...

Honraron el acto con su presencia las autoridades de esta capital y distinguidas familias aristocráticas, amenizándolo la banda municipal, que fué cedida galantemente por el Alcalde.

Los redactores del mencionado colega se multiplicaron auxiliando el reparto de juguetes é hicieron los honores á los asistentes á aquel acto, obsequiándoles fina y atentamente.

El día de Reyes de este año lo recordarán siempre con alegría los agraciados chiquillos de Barcelona. Y al pasar por delante de la casa de *El Liberal*, bendeci-

rán, sin duda, su simpática iniciativa; confiando que en lo sucesivo no serán echados en olvido, teniéndoles presente en la fiesta de los Reyes Magos.

Por mi parte, vaya un sincero y desinteresado aplauso á *El Liberal*, con motivo de la fiesta que dejó apuntada.

Vino de Madrid el eminente hombre público D. José Canalejas y Méndez, con objeto de presidir el Congreso pedagógico que ha tenido lugar en ésta recientemente, y en su viaje le acompañaron el ex-ministro de Hacienda Sr. Urzaiz y otros prohombres del partido democrático. Pero esta excursión del Sr. Canalejas ha sido de propaganda política, y no de otra cosa. Y que esto es cierto, lo prueba el hecho de que solo ocupó la presidencia de la primera y última sesiones de la asamblea de referencia, habiendo dedicado el tiempo que medió de una á otra sesión en visitar Tarrasa y Villanueva, dirigiendo su elocuente palabra á sus amigos de dichas poblaciones y á los de esta capital.

El resultado del indicado Congreso pedagógico no ha sido todo lo halagüeño que se esperaba. Y no lo ha sido, porque tenía el mismo una tendencia marcadamente política.

Las conclusiones de los asambleístas, en concreto, han venido á converger casi todas en un mismo punto: en que se aumenten los sueldos de los profesores oficiales, creyendo que así se habrá dado el más decisivo paso hácia la regeneración de la enseñanza.

Error crasísimo el de esos respetables señores. Habrán olvidado ellos, al parecer, que en la enseñanza, como en la casi totalidad de las demás cosas de España, ha imperado é impera todavía el favoritismo y demás añagazas y componendas adyacentes, y al ser así, no se reduce solo á aumentar los sueldos de los maestros, la base de la regeneración del profesorado y por ende de la enseñanza, sino que es preciso también que los que enseñan tengan las suficientes dotes de capacidad é inteligencia.

Con buenos maestros y buenos profesores, que enseñen con conocimiento de causa y sean bien retribuidos, elegidos imparcial y honradamente, ya sea por concurso ó de otra forma análoga, se puede lograr lo que no será posible conseguir nunca con gente que no sabe lo que se hace, pero que sí tiene padrinos y protectores que le impongan.

El problema de la enseñanza es de suma trascendencia y digno de que se estudie y remedien pronto y eficazmente sus deficiencias y anomalías, para que desaparezca la incultura nacional.

¡Lástima de tiempo el que han perdido tontamente los señores de la Asamblea Nacional de los Amigos de la Enseñanza!

La huelga de marineros subsiste en el mismo estado en que se encontraba desde hace unos días. Es decir, bastante grave. El tráfico del muelle está casi paralizado, y de no solucionarse prontamente el conflicto, quién sabe las consecuencias que éste acarreará.

Los huelguistas han presentado las bases á la Cámara de Comercio, para su estudio, y están dispuestos á transigir en algunos de los puntos de las mismas, aunque no consentirán que persistan sin inclinarse á una transacción los consignatarios y armadores.

Verdaderamente, la huelga de los obreros del mar es mucho más seria de lo que parece.

José G. Picón.

Barcelona 14-1-904.

Crónica

En la última sesión, el Ayuntamiento, á propuesta del Sr. Alcalde, ha acordado

denunciar á los tribunales á nuestro periódico y tomar parte en causa.

Si es el Sr. Ayuso quien ha aconsejado esta tontería, que no puede ser otro, pues lleva el marchamo de su ignorancia, ha hecho un triste favor al Alcalde y al Ayuntamiento.

Hablaremos largo y tendido de este asunto y de otros; pero, entre tanto, ya pueden los concejales prepararse á pagar de su bolsillo particular los gastos de la causa.

Ha sido nombrado presidente de Sala de la Audiencia provincial de Barcelona nuestro distinguido amigo el que lo es de la de Tarragona D. Federico Stern.

Por su ilustración é independencia, por su caballerosidad y excelentes prendas de carácter, habiase conquistado numerosas simpatías, por cuyo motivo será muy sentido en nuestra provincia su traslado.

Se halla gravemente enferma, habiéndosele administrado anteayer los últimos Sacramentos, D.ª Amparo Foguet, esposa de nuestro particular amigo el comerciante y ex-concejal de este Ayuntamiento, D. Rafael Lledó y Lluís.

Deseámosle un pronto y franco alivio.

Ayer llegó á esta ciudad el Sr. Puigerver, diputado por Roquetas, al que esperaban en la Estación sus amigos de Tortosa y de aquel distrito.

¿Queréis componer vuestros relojes y que os cueste poco dinero? Llevadlos al taller de José Alucha, Carbó, 16.

El que fué Presidente de nuestra Audiencia provincial, nuestro estimado y distinguido amigo D. Manuel Blasco Oliver, actualmente presidente de la de Barcelona, vuelve á Tarragona con igual cargo, para el que ha sido nombrado en su permuta con el señor Stern.

Los amigos del señor Blasco, que son muchos en esta provincia, sentirán verdadera satisfacción al enterarse de su nombramiento.

Hoy no hemos recibido los periódicos de Tarragona.

Suponemos estará relacionada esta huelga con los sucesos que se desarrollaron ayer en aquella capital, que reseñamos en otro lugar.

Con arreglo á lo prevenido por el artículo 46 de la ley de reclutamiento, queda expuesta al público en los pórticos de las Casas Consistoriales copia literal del alistamiento formado por la Corporación municipal de esta ciudad comprensivo de los mozos que por cumplir la edad de 20 años durante el corriente deberán concurrir al actual reemplazo, de conformidad con lo dispuesto en el artículo 1.º de la ley de 4 de Diciembre de 1901.

Lo que se hace público para conocimiento de los interesados, advirtiéndoles que el Ayuntamiento se reunirá en sesión pública el domingo, 31 de los corrientes, á la hora que oportunamente anunciará, para proceder á la rectificación del referido alistamiento.

¿Queréis saber la hora fija y adquirir relojes garantidos y baratísimos? Pues compradlos en la relojería de José Alucha, Carbó, 16.

Dicen de Sevilla que el señor Moret ha realizado excursiones á algunos pueblos inmediatos á la capital, siendo en todas partes muy agasajado.

El jefe de los liberales ortodoxos se muestra muy satisfecho de los obsequios y atenciones de que está siendo objeto.

Recientemente dió una conferencia en el Círculo obrero, asistiendo al acto gran

número de trabajadores, ansiosos de escuchar al elocuente orador.

Este se estendió en atinadas consideraciones acerca el problema social.

Reconoció la justicia de las pretensiones obreras, afirmando que el proletario tiene el derecho de reivindicar sus intereses y defender el mejoramiento de su situación.

Dijo, sin embargo, que algunas de las soluciones que intentan los obreros son exageradas é inadmisibles.

Condenó acremente y con mucha elocuencia las huelgas, aconsejando á los obreros que en interés propio no se valgan mucho de ellas.

Dicen de Vigo que en breve comenzarán á practicarse los trabajos de registrar la bahía de Vigo en busca de los tesoros de Raude, cuya operación se llevará á cabo por el italiano D. Carlos Herti con el nuevo aparato «Hiloscopio».

El concesionario deberá emplear personal y material de aquella localidad, no podrá interrumpir los trabajos una vez comenzados y deberá entregar á la Hacienda el 20 por 100 del valor de los objetos extraídos.

Además, si se extrajeran objetos de valor histórico, serán entregados al Estado después de tasación, en la que se tendrán en cuenta los gastos de extracción.

¿Queréis vender oro y plata á los más altos precios? Pues acudid á la tienda de José Alucha, Carbó, 16.

Administración de Consumos

Recaudación del día 18 Enero 1904

	ARBITRIOS Ptas. Cs.	CONSUMOS Ptas. Cts.
Cuatro Caminos	9'07	98'23
Temple	14'76	97'52
Remolinos	6'35	7'88
Jesús	6'38	44'53
Ebro	19'27	52'42
Estación	0'60	0'00
Matajero de Tortosa	74'58	209'44
TOTAL	131'01	510'02

Nos complacemos en recomendar á los agricultores el depósito de guanos y primeras materias de D. Enrique Nomen, de Tortosa, quién puede garantizar la magnífica riqueza de éstas, según certificado de análisis que posee verificado en París.

Guano del Perú, amoniacos y superfosfatos para esta temporada.

ZAPATOS SUZOS

Véase el anuncio *Zapatería Moreso* en cuarta plana.

MAQUINAS WERTHEIM

Véase el anuncio en la cuarta plana.

MAQUINAS «SINGER»

Véase el anuncio en la 4.ª plana.

CHANCLOS DE GOMA

Véase el anuncio *Zapatería Moreso* en cuarta plana.

DENTICINA OLIVERES

DESARROLLO

» » » pequeña 0'50 »

Tomándola en estado de salud les evita muchas enfermedades y los robustece y fortifica de día en día.



Se ruega al público visite nuestras
Sucursales para examinar
los bordados de todos estilos:
encajes realce, matices, punto vainica,
etc., ejecutados con la máquina
Doméstica **BOBINA CENTRAL**,
la misma que se emplea universal-
mente para las familias, en las
labores de ropa blanca, prendas de
vestir y otras similares.
Máquina para toda industria en
que se emplea la costura.

Máquinas SINGER para coser

Todos los modelos á pesetas 2'50 semanales

Pídase el catálogo ilustrado que se dá gratis

La Compañía Fabril **Singer**
Concesionarios en España: ADCOCK y C.^a

Sucursales
en la provincia de Tarragona

Tarragona: Rambla San Juan, 41.

Reus: Monterols, 40.

Tortosa: Angel, 14.

PAPELERIA

DE

Francisco Biarnés

Calle de la Ciudad y Pasaje Franquet.—TORTOSA

En este Establecimiento, montado á la altura de los mejores en su clase, hay un completo y variado surtido de OBJETOS DE ESCRITORIO, PAPELERIA y ESTAMPERIA, Libros de primera enseñanza y material para las escuelas, juegos de libros para el comercio, Libretas, Índices, Biblioraptos, clase extra y económicos, Copiadores de cartas dobles y sencillos, Libros y libretas de todas clases y tamaños, Resmillería, Sobres blancos y de color, Estuches de papel con 50 cartas. La misma clase, de lujo, Tarjetas comerciales y de visita, Tinta negra y de copiar, Boiellas de goma líquida, Lapiceros especiales para escritorios, Raspadores, Cortaplumas, Reglas, Cartabones, Gomas para borrar, Mangos de pluma de todas clases, Estuches para dibujo, Cajas de pintura, Cínicos, Encuadernadores, Secafirmas, Cuchillos para el papel, Escritorios de metal y porcelana, Tinteros de todas clases, elegantes Pisapapeles, Aparatos para hacer inviolable la correspondencia, Salvaderas, Estampas y fotografías religiosas en cristal y porcelana, Paquetes de tinta en polvo, Cuentos para niños, etcétera, etc.

Zapatería MORESO

Plaza Catedral y Arco del Romeu • TORTOSA

Grandes existencias en Calzado de todas clases y precios, fabricado para esta casa por la importante fábrica de Barcelona

ARRUFAT Y COMPAÑIA

con arreglo á los ÚLTIMOS MODELOS.

ZAPATOS SUIZOS de varias clases y precios. Clases ya acreditadas de muchos años en esta casa.

Chancos de goma para BARROS y DIAS DE LLUVIA.

Primera y única casa importadora en esta plaza de tan útil artículo, procedente de la fábrica

BOSTON RUBBER SHOE C.^a de Boston

á los limitados precios de 8 pesetas para caballero y 6'50 id. para señora.

APARATOS PARA LIMPIAR EL CALZADO (Paños, crema, Poliput) gamuzas y toda clase de cepillos para la limpieza del mismo.

*** VENTAS AL CONTADO *** ** PRECIO FIJO **

Sucursales en varias poblaciones de la comarca

Querer es Poder



Quereis un reloj de precisión que os dé la hora exacta y que á la vez reúna las condiciones de solidez y sea bonito y lujoso?

Podeis comprar el reloj marca **Boer**, que se vende en la relojería de Justo Esbrí, seguros de que quedareis satisfechos de sus bellas cualidades.

El fabricante se compromete á devolver el importe del reloj si no dá buen resultado.

Los hay en plata, acero y níquel, de 25 á 60 pesetas.

Remontuar de diferentes marcas como son Longines, Salud, Perfección y Roskopf.

Garantidos por dos años.

Remontuar de acero y níquel con despertador (timbre muy fuerte).

Id. de plata ocho días cuerda.

Relojes de cuadro y reguladores, máquina extrafina, 15 días cuerda.

Despertadores de varias clases.

Id. con música al despertador (varias tocatas).

Gran surtido en cadenas últimas novedades.

Las composuras se garantizan por un año.

En el mismo establecimiento hallarán material eléctrico para luz, timbres, teléfonos

y para rayos.

Pilas de varias clases y piezas sueltas para las mismas.

Lámparas de incandescencia (bombillas) de varios sistemas y voltajes, bayoneta rosca y diferenciales.

Bujías eléctricas de bolsillo.

Sal amoníaco sin adulteración para la carga de las pilas.

Reflectores, tulipas y globos gran novedad.

JUSTO ESBRI

Cruz, 50—TORTOSA

LIBRERIA Y PAPELERIA DE BIARNES

Ciudad y Pasaje Franquet

MÁQUINAS WERTHEIM PARA COSER

Dirección general

AVINO, 9, BARCELONA

Sucursal en Tortosa

BUENAIRE, 13

Sucursal en Reus

MAYOR, 7

Todos los modelos á pesetas 2'50 semanales

Pídanse catálogos ilustrados que se dán gratis

Rogamos al público visite este Establecimiento, donde encontrará un variado surtido de máquinas para todas industrias y usos domésticos, y con las mismas se ejecuta toda clase de bordados.

Ofrecemos un gran surtido de máquinas de hacer calceta que, con el fin de que estén al alcance de todas las fortunas, se facilitan á plazos.

Máquinas de escribir y copiar, de las más adelantadas que se conocen hasta la fecha, llamadas **IDEAL**.

Este Establecimiento cuenta con profesores para toda clase de trabajos que se realicen con las antes citadas máquinas.

PARA ENFERMEDADES URINARIAS

Sándalo Pizá

MIL PESETAS

al que presente **Cápsulas de Sándalo** mejores que las del Dr. Pizá de Barcelona; y que curen más pronto y radicalmente todas las ENFERMEDADES URINARIAS. Premiado con medalla de oro en la Exposición de Barcelona de 1888. Gran concurso de París de 1895 y Gran premio en la de Suiza de 1896. Diez y nueve años de éxito creciente. Unica aprobada y recomendada por las Reales Academias de Barcelona y Mallorca. Varias corporaciones científicas y renombrados prácticos diariamente las prescriben, reconociendo ventajas sobre todos sus similares.—Frasco, 14 reales.

Sobres y tarjetas se imprimen
todas y esmero en esta imprenta.

CONTRABEXIS

Es asombrosa la rapidez con que cura la *Tos*, *Bronquitis* y *Catarros*, lo propio que las lesiones de los *bronquios* y *pulmones*. Remedio racional y de fórmula conocida, recomendado por cuantas eminencias médicas lo han ensayado, las cuales aseguran que aventaja en virtudes á todos sus similares extranjeros.

Venta al mayor: En los centros de productos farmacéuticos. Al detalle: Principales farmacias y en la del autor.

GRAU INGLADA, Asalto, 4, BARCELONA